
香港樹仁大學學生會編輯委員會



口目錄—

本年度的《DARE》首次推出，這一次為濃縮版的試刊，只供網上閲讀。希望各位同學在閲讀過後可以為我 
們提供更多的意見！而31.1將於四月出刊，到時各位同學可到35周年廣場、圖書館、文康宿舍大樓一樓 

荼座取得第一期實體版《DARE》。屆時同學可留意我們的Facebook Fan Page,我們會提供最緊貼資訊。

本年度《DARE》加入了很多不同的元素，如「時政版」、「悠遊版」、「美容版」及「英文版」。增加不 

同的版面可為同學帶來更多不同方面的資訊，各位同學如果有興趣投稿或寫專欄可以直接投稿到我們的電 

垂B ： hlcsyusueb@gmail.com

踏入2014年，一件接一件的事發生，我們最尊敬的鍾期榮校長與世長辭、馬航客機失蹤十多日、臺灣政 
府一度用武力打壓抗議的群眾、香港政改步步逼近等。在此謹願校長在另一個角度得到安息、盡快尋回馬 
航客機、臺灣政府盡快與學生對話。

總編輯 

郭詠欣
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寶馬山道、慧翠道一樹仁大學學生上學必經之路，可能潛藏「交通隱憂」。過路設施不足、寶馬山道經常塞車， 

同學留意到這些問題嗎？

樹仁大學附近過路設施不足？
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運輸署指，法例第374G章《道路交通（交通管制）規例》 

第39條規定，行人必須使用身處距離15米範圍內的行人 
天橋、行人隧道和交通燈控制的過路處，以及所在斑馬 

綫控制區內的斑馬綫橫過馬路。任何人無合理辯解而違 

反法例規定，即屬犯罪，可處罰款$2000。運輸署未有提 
及沒有交通燈或斑馬綫的安全島是否在規定範圍之內。

2013年12月10日下午1:55至2:25，《DARE》記者在賽 
西湖公園旁的車站進行視察，統計樹仁學生下車後橫 

過馬路的方法。於這時段內，有16輛小巴和10輛巴士 
「埋站」落客，共有127人下車後往樹仁大學方向步 

行，當中只有5人使用安全島過路，佔整體的3.94%。 
安全島使用率偏低，是由於過路設施不足所致的嗎？ 

東區（寶馬山）區議員邵家輝指出，在接收有關過 

路設施不足的意見中，樹仁學生佔多數。運輸署回 
應他，指在寶馬山道加設紅綠燈沒有急切性，因為 

該處過路人數不多，加上道路兩旁闊度不足，擔心 

加設紅綠燈會令車輛擠塞於燈位，加劇塞車問題。

運輸署指，加設燈號控制過路處的考慮因素為：行人流 

量、行車流量、交通意外數字、行人安全、為行人提供便 
利，以及對行車所帶來的影響等。寶馬山道沒有大量彎 

位或設施阻礙視線，行人過路時可清楚看到道路的四周， 
以及從遠處駛近的車輛，而駕駛者亦可清楚看見行人。另 

外，寶馬山道現時有四個附設下斜路緣的非燈號控制行人 
過路處。同時，行人亦可按《道路使用者守則》內的「過 

馬路守則」選擇安全的地點橫過馬路。綜合寶馬山道各種 
因素，運輸署認為現時寶馬山道的行人過路安排合適。

u4美聯物業M
F 2571 2999 H

Braemar Hill Road
寶馬山道

邵議員指曾多番提出增加貢馬山道過路處但不果。 攝/楊思琪



記者/靳亦玲編輯/楊思琪

樹仁大學協理副校長（學生事務）暨學生事務主任葉 

秀燕表示，在2001至2003年學生事務委員會上曾討論 
過路設施不足問題。學生因不小心過馬路導致交通意外 ， 

學生事務委員曾向路政署、地政署、東區警署及東區區議 
會致信，反映在寶馬山道增設過路設施的急切性。有關部 

門派員到場視察，表示加建過路設施（如：行人天橋、斑 
馬綫）須符合交通規例。

曾於寶馬山道出現的交通意外包括：有行人於「賽西 

湖公園」巴士站下車後，繞過巴士車頭，因尾隨車輛「爬 

頭」，而被撞到。另外，寶馬山道為雙線行車，行人往往 

只留意其中一方的路面情況，忽略逆線行車的一方，容易 
導致交通意外。有同學亦為了趕上在對面馬路停站的巴 

士，沒看清楚路面情況便過馬路。

寶馬山塞車，責任誰屬？

每逢第七節課堂（下午2:45開始的課節），總會聽到 
不少同學抱怨：「寶馬山好塞車，我又遲到喇！」這是你 

的心聲嗎？

根據運輸署統計，近慧翠道一段寶馬山道的最高車流出 

現在早上時段，每小時約有1400架次。署方指，現時寶 
馬山道的交通基本上暢順，擠塞的情況主要在上學日上午 

約7:30至8:00出現，導致雲景道、天后廟道及百福道出 
現車龍。而在下午約2:40至3:20，雲景道會出現車龍。

樹仁大學協理副校長（學生事務）暨學生事務主任葉秀燕。攝/楊思琪

慧翠道7號英基國際學校宿舍保安陳先生表示，經常目 
睹慧翠道泊滿車。保安員猜測私家車車主為漢基國際學校 
學生家長，學生主要由司機接送。「最有錢嘅人啲仔女都 

喺度讀書，多數係司機接放學。」他表示曾有私家車於早 

上11:30已停泊於慧翠道「霸位」，等待「小主人」放學。

他表示，平日有一名交通警於下午2至3時到慧翠道 
疏導香港日本人學校（中學部）校巴進出。保安員建議， 
「除咗校巴外，應該唔好畀啲（私家）車入嚟」，限制汽 

車於慧翠道的泊車時間，例如只限汽車於路邊停泊10分 
鐘，便可改善慧翠道的擠塞情況。

邵家輝指出，漢基國際學校家長多以私家車接送子女， 

導致慧翠道在該校上課天出現塞車問題。早上塞車時間約 

40至45分鐘，下午放學時段30至35分鐘，情況已維持 
一段頗長的時間。他表示曾向漢基國際學校提議鼓勵家長 
以rCar Poolingj的方式接送子女，但成效不顯著。

校方曾諮詢有關部門在近豐林閣位置加建斑馬綫的可 

行性，得到的回應為「加設斑馬綫不可行」，當局只在路 
面加雙白線及「慢駛」標誌，提醒司機注意路面安全。 

校方鼓勵同學使用安全島過路，以策安全。學校曾多次發 
出「小心過馬路」通告，提醒同學留意路面情況，例如過 

路時不要戴耳機。近年，校方曾設計壁報版，希望提高學 
生的安全意識。校方相信同學作為大學生應有足夠判斷能 

力，能小心過馬路。

於2011至201 2年，學校的意外處理記錄分別為1次和2 
次。受傷同學擦傷，要送院治理。根據運輸署記錄，2012 
年10月至2013年9月期間，寶馬山道共發生5宗有人 
受傷的交通意外，涉及1人重傷及4人輕傷。

不少私家車司機為避免被檢控違例泊車，在學生放學前 
在學校附近「慢駛」。他形容這群車輛令寶馬山交通「停 

頓」。星期六偶爾也會出現塞車情況，原因是不少家長駕 

駛私家車接送多多幼稚園學生上學。

Car Pooling 
在外國流行的合夥使 

用汽車形式，輪流接 

送同校學生，一方面 

節省車主的成本，另 
一方面減少在路面上 

的車輛，以紆緩交通 

壓力。



記者/靳亦玲編輯/楊思琪

n波園

早前，邵議員指出運輸署表示較少在該種情況下加設雙 

黃線。有關當局在慧翠道兩旁加設「U」型欄杆，以減少 
車輛停泊於行人路上。

他認為，問題的根本在於漢基國際學校家長多以私家車 
接送學生，校方沒有正視問題，加上漢基國際學校為私校， 

政府無權干涉學校內政，過多私家車停泊於道路的問題未 

能解決。完全禁止車輛於慧翠道泊車理論上可行，但實際 
上不可行。此舉會令更多私家車停泊於「大路」（寶馬山 

道），造成更嚴重的交通擠塞。

就寶馬山一帶有車輛非法停泊於馬路或行人路，運輸 
署表示會通知警方跟進，亦會因應情況考慮加設適當設 

施，防止車輛停泊行人路。現行法例明確禁止車輛在相隔 
不超過二百米便設有街燈的道路上停泊。因此，除劃定界 
綫的泊車處外，車輛不可停泊在慧翠道。至於「不准停車 

等候區」的設置，一般並非用以防止車輛停泊。為免限制 

慧翠道正常裝卸貨物及上落客活動，運輸署指暫時未有計 
劃劃設雙黃線。
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葉秀燕表示，校方留意到上課日有不少私家車停泊於慧 

翠道兩旁，阻礙樹仁教職員進出停車場。校方就此向北角 
警署投訴，警方會即時派出數名交通警到現場疏導，但平 

日仍舊有不少私家車停泊於學校附近。私家車停泊於學校 
旁行車線，甚至停泊於行人路，阻礙行人通道，行人很大 

機會因此要走岀馬路，對行人自身安全與交通安全構成危 

險。學校每逢舉行大型活動如畢業禮，事前會通知警方及 

附近學校，屆時人流與車流會增加，希望可以在疏導車輛 
盡量協調。
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入校接獲25號専線小巴站長來電，表示 

本校學生在赛画湖公团巴士站及慧翠道路口 

下車後，胡亂過馬路，部份M學史囚一邊聽 

著耳筒W樂或電記，一邊過馬路而采行留心 

路面情況。

本處鑑於上述閱題日見嚴重，¥前更有 

同學於上述地點發生交通意外，特此提醒各 

同學，行人與駕車的司機一樣冇責任維護自 

己及其他道路使用者的安全，切勿在横過馬 

路時使用iPod、MP3和手提電話等。特別於 

考試期間，同學笑需提早出門，以預留多些 

時間到達校園的考試場地，避免因趕急而忽 

視人身安仝。

學生事務處示

4-5-2011

2013年12月13日下午2時至3時，慧翠道曾出現車龍。《DARE》 

記者曾數過停泊在道路兩旁的車輛數目，最少達63輛。
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記者/蘇傑泓 編輯/魏玉婷
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香港作為國際化大都市，英語是香港的常用官方語言，但港人一些慣常所謂「錯 

誤」的英語發音，經常受人抨擊。立法會議員陳克勤以「t「y my breast j 一句驚世，政 

府官員、立法會議員的英文發音貽笑大方，錯漏多不勝數。究竟這些港式英文口音是什 
麼的一回事？又應如何擺脱？

何謂港式英文口音？

我們往往只需聆聽一段英文句子，便能輕易分辨出講話的是否香港人，因為港式英文□音帶有濃厚的廣東話色 
彩，無論節奏、聲調、音韻皆有廣東話元素。例如，港式英文口音的聲調忽略重點，缺乏高低音起伏等。普遍土生 

土長、以廣東話為母語的香港人，除非曾在外國讀書或在國際學校就讀，否則都帶有一腔港式英文□音。

港式英文口音的由來？

香港開埠初期，本地華人以廣東人居多，本地的《通勝》（早期的 

百科全書）為方便讓華人學習英語，以廣東話音譯為英語注音。例如， 

「Tuesday」（星期二）一詞，通勝上會寫成「土土地」；「Dinner」（ 
晚餐）一詞，通勝上會寫成「甸拿」。由於《通勝》在香港早期是流行 

的讀物，加上70年代以後香港才落實全民免費教育，故大部分香港人都 
只能透過非正規教育途徑學習英語，例如自學、閲讀、道聽途説等。香 

港人因沒有受過一套系統的發音訓練或根據劃一的標準，所以香港人便 
習慣以母語一廣東話的腔調為英語發音。 y-------------
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港式英文口音是次一等？

香港在英國統治的一百五十六年間，與其他殖民地一樣，英語與本土方言融合，例如美國、澳洲、 

加拿大、南非、新加坡等皆發展出一套有本土特色的英語。美國受愛爾蘭移民影響，較著重「R」的 

發音；澳洲受英國南部和港□城市移民的影響，發展出一套融合英國沿海各區特色的英文□音；南

।「R」發音圖1 
|舌頭需要向上捲1 L —— — — — — —」

非受荷裔波爾人影響，發音揉合了荷語口音。各國特色的英文皆是語言學的研究範疇，故港式英語 
與其他國家的英語相較，在語言學上並無高低主次之分。

何謂標準的英語發音？

現時最具權威和影響力的英語口音，是標準英式和美式□音，牛津字典、劍橋字典亦分別注上英式發音和美式發 

音的音標，於學術界上廣泛應用。然而人氣網誌《英文由F字學起》的作者、著名英語語音導師蕭愷一認為音標能 

説明的內容有限，局限於單詞，對於應用在朗讀一段文章或演説上缺乏闡釋，因為英文朗讀中的節奏(山ythm)、咬字 
(aiticulation)等是音標不能説明的，而這些又恰巧是英文口音的關鍵之處。

另外，英式、美式語□音雖然常被視為學習模仿的對象，但當我們再深入看，其實單單説要學英式□音，已有 

很多的選擇。因為單是英國本土已發展出多種口音，常見的有：蘇格蘭□音(Scottish accent)、利物浦口音(scouse 
accent) s 威爾斯口音(welsh accent) » 曼徹斯口音(manchester accent)，約克郡口音(yorkshire accent)等。利物浦口音 

(scouse accent)和格拉斯哥口音(glasglow accent)。雖然同是英國口音的範疇以內，但其口音卻經常令英國本土的人 
聽不懂。

至於，經典電影《My Fair Lady》中，女主角锲而不捨 
地學習的那種英國上流社會使用的英式標準發音(Received 
Proiiounication)現今已被認為過時，英國人在日常生活上甚少 
使用。近一年，財政大臣歐思邦(George Osbome)在演説時， 

更開始放棄以往的英式標準發音，改為使用倫敦市民常用的河 

套口音(Estuaiy accent) »顯示其親民的作風。

因此，英語是沒有所謂「正宗」或「標準」，因為標準的 

概念是主觀的，況且語言最重要的功能是用來溝通，只要人 

們普遍認可哪種口音及認為方便溝通，其實學習哪一種英文 
□音也是無妨的。

港式英文口音影響溝通？

當我們與以英語為母語的外國人接觸時，港式英文□音或會有礙於溝通。蕭愷一指出即使在一些簡單如數字與字 

母的讀音上，港式英文口音也可能讓他們摸不着頭腦。

例如，不少香港人在英文字母「X」的讀音上，往往會漏讀「k」音，變成「egg時」，但其原來的讀音應該是「eks」； 
在英文字母「Z」的讀音上，往往會讀成「二sack」，但其原來的讀音應該是「zed」或「zi:」；在數字「8」的讀音上， 

港人經常讀成「egg池」，但其原來的讀音應該是「eit」，類似英文字「ate」(" eat"的過去式)的發音。

當與外國人交換電話號碼或説明自己姓名的串法時，這些看似簡單的字母和數字很容易令溝通間出現誤解。蕭又 

表示，在他一眾的學生中，更有部分來自英語國家的專業人士，為了職場上的方便，學習聆聽港式英文口音，可見 
以英語為母語的人亦有可能會對港式英文口音感到困惑。



記者/蘇傑泓編輯/魏玉婷

港式英文口音要擺脱嗎？
港式英文口音是沒有「必要」擺脱的，因為港式英文口音是香 

港本土語言的特色之一，但有人會想擺脱港式英文口音，主要是 

工作、學習或興趣的原因。對於經常接觸外國客戶的上班族來説， 
説一口地道的英語有助加強客戶對其親切感；對於在海外的留學 

生來説，説一口地道的英語能讓他們更容易融入當地社交圈子； 
對於喜愛英國文化的人來説，一□地道的英語能讓他們更了解其 

文化。正如我們學其他外語一樣，學日語的總想學最地道的日語 ， 
學德文的總想學最地道的德文，學法文的總想學最地道的法文。 

最重要的是，擺脱港式英文能改善溝通，減少與外國人對話上的 
誤解。

港式英文口音矯枉過正的問題？

早前plastic things 一幅諷刺「偽ABC」、在網上瘋傳的圖， 

反映了部份香港人在英文口音上矯枉過正的現象。圖中的港女 

説「You knoRRw, rm like, wellRR, the hottest giRRRJ in th eRR 
world, j ＞反映了部份仿美式口音的港人濫發「3」音的情況。蕭 

認為，不少仿美式口音的港人在咬字發音上，仍學得不夠通透。 
第一、出音；由於「英」在廣東話沒有相應的音韻，不少香港人仍 

未能充份掌握，很多時會讀成陸」，「把」正確來説應是舌尖放 

貼於下顎上。第二、「z」音；如「business」一詞中，經常有人 

會漏讀rzj。第三、「0」；如rcontinuej —詞，的發音過大。
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擺脱港式英文口音的方法？

蕭認為，初學者首先要選擇一個適合自己、與自己嗓音類近 
的模仿對象，多聆聽其英文講話，並且要多分析該口音的特點； 

然後就要對照模仿對象的説話稿多朗讀，留意自己的發音與模仿 
對象的分別。此外，在每次的訓練時，要反覆做口腔、舌頭肌肉 

練習(oral gym)，練習在不同的音之間切換，直到不用刻意想 
起也能發音為止。蕭認為，愈年輕愈容易擺脱港式英文□音，只 

要訓練得宜，改變自己的口音是可能的。蕭以自己經歷為例，表 
示他當年在香港大學讀法律前，英文成績並不好，而且自己也是 

説港式英文口音，但他在大學期間多加鍛練，終能獲IPA國際語 
音專業認證，成為語音導師。

擺脱港式英文

蕭愷一
圖/網上資料圖片
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今年入學的新生都經歷新高中文憑試的洗禮，對「通識教育」四字絕不陌生。坊間指通 
識科是「吹水科」，老師隨便談談時事便草草下課。但其實通識科要求學生既要擴闊視野， 

也要深入了解，並面對時代與社會的挑戰。通識科任重而道遠，但每年不斷改動。社會上 
的聲音是有助通識回到軌道，還是令此科與其成科目的愈走愈遠？



記者/鄧安琪編輯/郭詠欣

. 通識科早在1993年，已出現於高級程度會考，當時為選修科目，學生只需讀兩個單
1广工：1二一 元。自2009年新高中學制推行下，通識從選修科變必修科，單元數目從兩個增至六個。 

士力，一〜」. - 變革四年間，意見眾説紛紜。在這個局面下，讓我們回到根本，看看通識的成科目的。

• ~一， 「……通科鼓 學生主動研習以建構知，着重加強思考和分析能，提高社會意，

- - -- 「二 擴闊視野，並發展出心智平衡的品格，以面對時代與社會的挑戰。」在教育局副秘書長 
:二.・二 一 的《通識教育新學制核心（二之一）》一文中通識科背負重任。

取消必答建議欠充份理由

於去年十月，關注通識教育聯席會議召集人梁美芬提出兩點要求：

（-）取消卷一的必答題，學生可選擇不作答政治議題的題目。

（二）撰題宜選擇有結論的事件，而非仍在發展的時事議題，如立法會『拉布』。

初看梁的提議時，心中猜疑這不是令我們「開倒車」嗎？在考試導向的教育制 

度下，為了令學生更容易取得高分，某些學校只會選教部分單元。新高中課程下， 
單元由二增至六，原意是令學生讀得更廣更闊。若果我們「開倒車」，即與原本 
變革通識的理念相違背。再者，何謂「有結論」的事件？從古至今，觀乎歷史， 

又有沒有一件已有結論的事情呢？

81矗赢鬍瀚人歯 

圖片來源/網上（文滙報）

當細看梁的建議，會發現其觀點建基於兩大原因：某部份題目艱深和評分制 
度主觀。香港中文大學校友會聯會陳震夏中學通識科老師黃小蕙表示，現時的通・ 
識政治題目不太艱深：「這些題目都只是一些基本的知識。我們談拉布，談普選， 

其實都是與基本政治架構有關，內容一點也不艱深。另外，通識題目橫跨各個單 

元，沒有只談政治的題目。」

在評分機制上，黃指通識評分機制是「double 
-mark।ng j，有兩位評審員批改考卷，確保評分客觀。 
若果兩位評分員的評分差距懸殊，則會由第三位評分員 
來評分，提供多一個參考。除了評分機制，她也提及考 
評局出題模式：「考評局出題較少『踩界』，多會出一 

些開放性、不會有偏頗立場的題目，如：公民教育。因 

此，我相信老師較難有機會以主觀評分。」

梁的提議看似能減輕學生的負擔，卻沒有考慮現實 
情況，理由站不住腳。若果付諸實行，只會令通識與其 

成科目的愈走愈遠。



師生看通識再思學科價值

外界眾説紛紜，前線老師學生又如何看通識？於去年十一月，香港教育工作者聯會〔下稱教聯〕發現通 
識老師工作壓力甚大。由教聯完成的「高中教師對新高中課程及公開考試的意見」問卷調查中，結果顯示：

高中教師對新高中課程及公開考試的意見

57% :全面擱置現時尚未推行的九科校本評核

80% :取消該科獨立專題探究

75% :增設通識科常額教席及通識科專科撥款常規化。

看到通識老師的三點訴求，我們可以推斷老師正面臨數個問題：人手不足、工作量過重及資源不足。值得留 

意的是，當中高達八成的受訪老師表示，應取消佔總分兩成的獨立專題探究〔下稱：IES〕。通識老師工作 
量過重，而學生又如何看通識？訪問了四位現時修讀通識科的中學生，發現他們在這學科中學得最多的是答 

題技巧，而非對時事的深入了解。

林凱翹 黃紫華 劉彥亨 解暁情

就讀於浸信會呂明才中學的中五學生劉彥亨表示：「通識強調答題技巧，某些題型需要議論文的寫法。 

所以對我中文寫作有幫助」。另一位中五學生都有同感，於香港中文大學校友會聯會陳震夏中學就讀的林 
凱翹認為，通識的答題技巧非只能應用於中文作文上：「我選修的歷史科常常要求學生寫essay，與通識答 

題模式相若。」

而就讀於梁文燕紀念中學的中六學生黃紫華坦言，沒有什麼較深刻的學習：「其實沒有什麼最大的學習， 

對我而言，每樣都學到一點點，最大得著可能是看多了報紙。」另一位就讀於浸信會呂明才中學的中五女 

生郦曉情則認為，通識一科不太能訓練思考，暫時未見成效。

為了解學生對時事認識有多深，訪問期間，抽取了較為人熟悉的佔中一事來發問。當中三位學生均不太 
了解「佔領中環」一事，不能説出佔中的目的及發起人。三位學生直言：「我對政治不太熱衷，所以沒有怎 

樣留意」。

部份受訪者能指出自己較關注的時事〔如：香港電視未獲發牌一事〕，卻只能談及表面，未能真正分 
析當中的來龍去脈，只知道事件的口號式如：「王維基未獲發牌，政府黑箱作業。」不能説出事件過程， 

指出政府如何黑箱作業。訪問間曾嘗試以單元入手，要求他們説出一些近期發生，與單元相關的時事。但 

受訪學生只能籠統指出事件，未能具體解釋其中的細節。

通識成科目的原是要學生讀得深且廣，但學生不能深入了解當今時事，反映此科未能完全達至成科目的。



記者/鄧安琪編輯/郭詠欣

解決通識困境考慮因素多

面對通識科的困境，各界拋出解決方案。有人建議刪減單元，讓學生有更多時間深入了解單元課題；有人則 

建議取消IES，降低師生的工作量。在找出路的過程中，訪問了數位學生老師，發現各家自有説法。

「IES的工作量繁重，若果取消IES 能令老師和學生更專注於六個單元 

上。」由於IES對學生及老師來説，工作量過重，通識科老師黃小蕙贊成 
取消IES :「以我校為例，現時平均一位老師批改四十位學生的IES，當 

中須花費不少老師的時間及工作量。」她認為IES對學生的作用不大，倒 
不如花更多時間於六個單元上。中六學生黃紫華也持相同的看法：「問題 

是學生難以找到一手資料，如：訪問、大規模的問卷調查等。大部份的結 
論只建構於二手資料，學生不能探索得深入。」

另一邊廂，觀塘瑪利諾書院的通識老師曾凱妍有不同的看法。她不贊成直接取 

消IES，因涉及國際認受性，但建議教育局降低IES要求：「最近教育局以減輕老 

師工作量為由，簡化IES的呈分次數。但這不能改變現況，老師實質預備工作無 
變。」她認為教育局降低要求，方能減低老師的工作量。她也指出現時不少老師正 
向教育局反映，須研究刪減或結合單元。「其實對老師而言，沒有足夠的時間來趕 

教六個單元。但如何組合單元，又能令學生讀得廣，則需時間來討論。」

應否取消IES或刪減結合單元，此時未能定論，教育局與教師還需花時討論研究。毋庸置疑的是通識學 
科的存在價值。在這個紛擾的年代下，學生看到社會事件背後千絲萬縷的成因，方能推動香港繼續向前。為 
此，通識變革路遙遙漫長。
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手工製飾物  宀
"More Than Arts*1

這個原創手工藝品市集.充滿著創意氣息

店主會親自教客人製作成份天然的潤唇膏攝/梁敏婷

由以往工廠妹穿膠花到今天潮人必備的手工製飾物，香港的手工業 

隨著時代變遷而變出新花樣。各種具創意的意念化成實物，成為人們常 
見的物品。平日筆者放假時最愛流連旺角、九龍塘等地逛街玩樂，尋找 

各種漂亮的手工藝飾物，一直不知道附近的石峽尾原來亦別有洞天。

座落於公屋群中的賽馬會創意藝術中心，以舊式工廠大廈改建而 
成，外型平庸，有不少藝術家的工作室均寄居於此。現時中心會定期舉 

辦導賞團、展覽等，令普羅大眾能容易接觸藝術。今年適逢藝術中心五 
週年，舉辦了以’More Than Arts '為題的藝術節。其中最為矚目的周 

末市集為期兩日，超過一百個參展單位向市民展現其創意，並於十二月 

1日正式落幕。

市集邀請了來自五湖四海的「手作人」到場交流切磋，只有一桌一 
椅的攤位，也被檔主佈置成各具特色的「領地」。大會把攤位分散於兩 

層，令參加者能有更多空間欣賞作品。作品種類繁多，由項鏈、指甲 
貼，到手工製背包、頸巾，務求令客人找到心頭好。另外，市集亦增添 

不少互動元素，例如即場教導參加者製作潤膚露，潤唇膏等，過程只需 
半小時，有別於一般的手作市集。

畢竟手作市集並非經常舉行，社交網站便成為另一個了解和接觸手作 

品的地方。不少製作者於Facebook, Instagram開設專頁，成功吸引不少年 
輕人關注。究竟一間網店該如何營運，當中又蘊藏多少辛酸？

受訪者Anna年多前於社交網站Facebook開設店鋪，售賣自製手繪布 
袋。畫作對象較為隨意，大多依靠靈感畫出人像圖案。開店當時適逢 

高考完結，機緣巧合下受朋友邀請參與製作至今。現在為令貨品更多元 
化，決定提供定制布袋，縫製名牌等服務，所售賣的款式都是時下流 

行，吸引中學生購買。



記者/梁敏婷編輯/林詠賢

Anna倍外珍惜她所製作的手繪袋 撮/梁敏婷 Anna亦會配合客人偏好製作其他手工品 撮/梁敏婷

網上辦店銷量更高
在參與手工市集方面，Anna只有到大專院校擺灘的經驗，她認為擺攤時間長，參加費用貴，地方遠，令人卻 

步。「有機會俾左成千蚊，只賣得一、兩個袋」她指，主辦商的宣傳力度直接影響市集的人流和生意。由於擺灘 

是處於一個被動的形式，所製款式、大小未必符合客人的要求。而網上形式便可以自由讓客人自訂布料、顏色吿 
加入名牌，銷量反而較高。「一分耕耘一分收獲，這樣做就唔怕沒有生意」。

鍾情手作迎難而上

提至於提起營運網店的挫折，Anna坦言家人施加的壓力曾令她心灰意冷，皆因兩方的想法存在落差。Anna開店 
後不久，家人開始追問店鋪盈利，「畢竟我開店不是為了錢。」製作手工藝品，被人欣賞的喜悦永遠大於金錢利 

益。不過，她也明白家人只是「向現實低頭」，對自己並無惡意，現在雙方態度軟化，磨擦已逐漸減少。除此之 

外，一句「創業容易守業難」道出Anna的苦澀。由於客人隨時隨地會透過短訊與她聯絡，洽談貨品的細節，使她 

不得不放棄玩樂，甚至呑併完成課業的時間。不過，當一提起自己的作品，Anna不期然露出笑容，「一想到新的 

idea，便會很想馬上製作出來與客分享」作品受到歡迎和欣賞，便成為了Anna堅持至今的動力。

彈性處理深得客心

Anna經常需要跟客人溝通，又有沒有曾跟客人意見不合而發生衝突呢？「這們沒有，客人大多都相信我」如 

果客人有設計上的質疑，她會聆聽客人的建議，雙方意願達成一致才會動工。問及與客人對話的難忘事，她笑指 
曾有客人向她壓價，鑑於主要客源為中學生，她會私下減價少許，令交易得以順暢進行。「我的貨不算昂貴，但 

有些針織的賣四百蚊亦唔出奇」，她認為百貨應百客，絕少人因價錢昂貴而卻步。偶然，也會有客人「擺烏龍」 

弄錯要求，把貨品寄給Anna修改。她表示會儘量配合客人要求，建立口碑，達至雙贏。

堅持信念繼續副業

對於店鋪以後的發展，她希望畢業後可以副業形式繼續營運。「香港始終都看重學歷，熱衷藝術的人，最終 

也要向現實低頭」在這以學歷判斷人們高低的社會，的確有為數不少人因學業、工作等被迫放棄興趣。Anna願能 
逆流而上，堅持把手製作品與客人分享，令更多人能看見並欣賞自己的設計。

手工藝的前景並不明朗，有些人認為主流的手工藝製作「三餐都捣唔到」，石屎森林豈有土地讓藝術萌芽？ 

營運手工藝品店並非易事，唯有在購買手工藝品時對製作者多加鼓勵，使他們能有動力前行。想接觸更多手工藝 
品？今年一月和二月皆有手作市集舉行，各位可用行動表達支持！

手編織機初階課程- Cre和E。曲迪創意工作坊•,

二3成： |聽:麗幫至l。.M二

］聽：懇陳至6.00P.M I S； JCCAC賽馬會創意藝

［黑-- JCCAC賽馬會創意藝 |術中心

・術中心 ■



大學生活，不離忙碌二字。一天的結束，夜闌人靜，獨坐檯前， 

回想一天發生的事，有何經歷？又有何得著？很多時候，我們都是匆 
匆地活著。工作規限了我們的時間、路途和旅程，亦使我們忘了這世 

代的美好。

我們常為自己規劃旅遊，但總因不同因由而脱軌。其實，只要我們抱 
著遊歷的心態，每天的路程，都是一段旅程。

香港地方雖小，但五臟俱全。只要你願意踏出尋覓的一步，便可找到 
世外桃源。今期我們會帶大家走遠一點，看闊一點，聽多一點。位於 

西貢萬宜水庫內的天文公園，廣闊且寧靜，寧靜而不失色彩。因為開 
揚，我們能看得更多，更遠；因為寧靜，我們能聽得更多，那些埋在 

心中的話語。



記者/劉昌健編輯/李洛儀

甫入天文公園正門，最先映入眼簾的是望遠鏡觀測區，共有四座20倍乘80毫米的雙筒望遠鏡，供訪客於晚間 
觀星宿，窺天象。旁邊另有數座望遠鏡柱墩，可供到訪者放置自行攜帶的望遠鏡，遠眺北斗。此外，照相機亦能安 

裝在柱墩上，讓訪客拍下稱心滿意的影像。但要注意，場內的四座雙筒望遠鏡，不能用於直觀太陽，因太陽光線被 

放大後，光強度過高，會令眼睛受損。

再向前行，便是肉眼觀測區，共有三座觀星石椅，前後兩座環抱式石椅，中間一座背靠式石椅，到訪者可坐躺 

石椅，仰天觀賞亮麗而藍的晴空，和迷幻的夜空。

最後是天文研習區，區內共有八件仿中國古代天文儀器展品。每件展品都附有展板介紹，猶如上了一課天文歷 

史，充分體現出古時中國科學的博大精深。到訪者仍可利用自己的影子，在人體日喜上找出此時此刻。

假若天色欠佳，到訪者可到那座球形的小亭的天象廳內，欣賞到模擬的星象。雖有別於夜空中真正的景象，但 

看到模擬星象，也算得上另類的享受和補償吧 ！

從當值的管理員得知，每逢每月的農曆十五，十六日 

出現，冬天時，天色多為瀰漫，難有一覽無遺的月夜。

，此處的夜空份外清晰，明亮。但迷人的景致多數在暑夏
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踏入浪漫的季節，每一個女孩也希望在芸芸人海中，令人眼前

一亮。唇部是今年冬季的重點！只要選擇適當的唇色，加上一個微笑，必定能迷倒不少男生！要做到攝人心魂的嘴 
唇，從護唇到選色，一樣也不可以馬虎！這次，小編會為大家分享一些護唇和選擇唇膏的小貼士，讓大家好好準備 

冬日妝容。

護唇併0，血北・

冬天天氣乾燥，除了照顧乾燥肌膚的需要外，其實唇部的護理亦是不可缺少的一環。唇部護理是唇妝最基本的步 
驟，如果沒有好好護理，便會出現唇紋，甚至脱皮，影響整體妝容。市面上不乏護唇產品，小編也不逐一介紹，這 

次會重點介紹不同類型的皇牌護唇產品，照顧不同讀者的需要。

簡單基本之選：

KiehFs LIP
BALM

淡粉紅玫瑰之選：

Vaseline
不少女生也希望擁有粉紅小櫻 

唇，可是，市面上大部份有 
色唇膏的水潤度往往未如理 

想。Vaseline推出的淡粉紅色 
玫瑰護唇膏，淡淡的玫瑰味令 

女生散發著浪漫動人的香氣， 
而且滋潤度絕不遜色，更推出 

多種□味，讓女生們自由選擇 
喜愛的香味。

0Q1HERM 卜 

r with
ROSE ANO ALMOND OIL \

Vaselih"
PETROLEUM 

JELLY

WANT 
CHU

©

身邊不少朋友也在用這個 

牌子的護唇產品，滋潤不 
黏膩，能即時撫平唇紋， 

解決脱皮問題。產品無色 

無味，含SPF4防曬指數， 
能避免嘴唇被紫外線傷 
害，適合喜歡自然妝感的 

女生。可是價格方面相對 
上匕較昂貴。

情侶甜蜜之選：

Holika Holika 
在此浪漫的季節'Holika Ho- 
Ika推出的情侶護唇膏，正好 
讓你與愛人甜蜜一番。這系列 

的護唇膏為男女各一支，唇膏 
的香味也是各有不同，例如： 

女生是車厘子味，男生是可 
樂味，接吻時，唇膏會產生甜 
味，是名符其實的「甜到漏」 

!另外，產品的水潤度不錯， 

女生的護唇膏更有多種口味選 
擇。

*南33



記者/劉芷欣 編輯/楊濱盈

能輕易打造一個耀眼的妝容。
C

玩色 good®%:

屬於一月的山羊座和水瓶座的幸運唇色分別是深紅色和粉紅色，這 
兩種顏色也十分容易搭配，只要配合淡妝，把焦點放在唇部上，便

除了基本護理，不妨參考星座運程，了解自己的幸運色，打造好人 

緣妝容。其實每一個星座也有屬於自己的幸運色，只要選擇所屬星 
座的唇色，便能提高幸運指數。

幸運色go0/並尤

唇色亦是為以深色衣服為主的冬季帶來一點生氣，不妨選用色彩鮮豔的唇膏， 
只要配合淡妝，把重點放在唇部上，便能打造一個耀眼的妝容。市面上很多品 

牌如MAC，Hol ika Holika等，也有推出比較奪目的唇色，讓女生們在這個冬季大 
膽玩色。這次，小編便會示範如何把這些唇色用在嘴唇上，讓女生們在派對上 

有新的嘗試，從人群中突圍而出！

1 .先用粉紅色唇膏塗滿整個唇部。

2 .再用桃紅色唇膏小部分地塗在嘴唇中央。
3 .最後用金色唇彩點在嘴唇中央作點綴，

REVLON



記者/楊思琪編輯/王嘉瑩

TOO MUCH TOO SOON： A HK STYLE PRE-PRII1ARY EDUCATION

Hong Kong parents often express the idealism of 
seeing their children 'V in at the starting point *, is 
this presumption misguided9

Although kindergarten education is not mandalory 
in Hong Kong, according to government statistics 
("Children Statistics and Information *. Constitutional 
and Mainland Affairs Bureau), a near 100% enrolment 
ratio is recorded in recent years (2010-13). Also an 
Asian region with a similar adult literacy rate to Hong 
Kong (94.6% in 2010. Social Indicators of Hong Kong), 
however. Singapore (95.9% in 2010. Singapore Census 
2010) has a much smaller enrolment ratio which averages 
at 62% in 2011 (UNESCO). The large enrolment ratio 
in Hong Kong indicates that the universal starting point 
for education lias progressed to the age of around tlircc, 
earlier than the required age of six for compulsory 
education.

The earlier, the merrier9

“Double Effect"

Acknowledged by Minister of Education Bureau Ng Hak- 
kim in a press release (11 Oct 2013. news.gov.hk)and 
reported by various news reports, anotlicrand reported by 
various news reports, another new trend in Hong Kong 
is attending l\vo kindergartens at the same iimc.Parcnts 
whose child is accepted to two desired schools may feel 
reluctant to renounce one of them and are tempted to tn 
both, especially when the schools have diflerent teaching 
approaches. (For instance, attending an inteniational and 
a local school means that the child can learn English and 
Chinese simultaneously.) As a tentative experiment, they 
arrange for the child to attend morning and afternoon half
day schools. Instead of going home to rest, the child is 
forced to have a restricted lunch period and make haste 
for the aftemoon class. Children are easily fatigued with 
the commute between home and schools, their play time 
compromised because of tnmsport. homework or activities 
after class.

Simply having received kindergarten education can no 
longer be a head start as it is available to even one.In 
light of lliis. the way to stand out is to act sooner and do 
more. Some schools provide pre-kindergarten experience 
for children of eager parents, kindergarten experience for 
children of eager parents, lb them, schooling starts even 
earlier than the age of 3. Mandy, who calls herself and 
her husband ' monster parenls *. shares her strategies in 
pre-school preparation. She started sending fonns to pre- 
imrseries (Nl: a grade lower (han KI) when lier son was 
eighl months old. in I he hope 山 al he could enler school 
early in the next year. She approved of such measures 
on the grounds Ihal it would be an edge in kindergarten 
interviews. "I「you were a kindergarten teacher and an 
applicant scores the same as another, but only one of them 
has gone to Nl. whicli one would you choose?** wrote the 
Hong Kong mother on her blog with over a million view s.

7 .讀左pn班條咪好d ?唔讀得唔得？

Ng多MA話PNE（2灵旺）可*可55渣.
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(When you think about it, why would they have the 
same performance in the first place, if pre-nurscrx

Kindergartens = Preparation for later education?

Parents utilise all their time and money for the future of 
their childreathere is little doubt that their actioiisare out 
of good will. Yet. it is only natural that children are bom 
with all sorts of differences and variations, including those 
in leaniing ability. Sometimes, starting school sooner for 
an easier life in priman* school, might not be necessan.

In a report (An Investigation into the Teaching of Chinese 
Handwriting at Hong Kong Kindergartens. 2002. The 
Hong Kong Institute of Education) investigating Chinese 
handwriting at kindergarten level, il is revealed that over 
60% of schools start teaching Chinese handwriting at KI. 
Education Bureau s 2005-06 Inspection Annual Report 
points out similar obsen atioiis. In contrast, the Curriculum 
Development Council recommends that children aged 
3-4 should not be expected to write at all. Their body and 
mind are not mature enough for I he in to understand word 
stnichires. so they find it liard to be interested. Preferably, 
teachers should focus on their pre-writing skills such as fine 
motor skills and eye-hand co-ordiiuition. through activities 
like threading beads and drawing.

in

f

Eng I a nd:s Save Cliildhood Ml 一〜 

launched a “Too Much. Too Soon Campaign", in opposition 
to die practice of seeing early childhood as a preparation for 
school. Tliey are outraged thal children have to start school 
al lhe age of four. Given that some hvo-ycar-old toddlers in 
Hong Kong arc being picpared fbr school, perhaps it is also 
time to scnitinisc our pre-priman- education.
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